

Escala Crítica/Columna diaria

*El calendario del IEPCT estableció límite el 2 de diciembre *Cuba y Estados Unidos, histórico restablecimiento de relaciones

*Fracasa el bloqueo económico sostenido por más de medio siglo

Víctor M. Sámano Labastida

A PESAR de que mucho ruido se hizo en Tabasco en relación a los posibles candidato independientes, todo indica que se quedaron en meras intenciones. De acuerdo al calendario oficial publicado en la página del Instituto Electoral estatal, el 2 de diciembre se venció el “plazo para que los ciudadanos que pretendan postularse para una candidatura independiente a un cargo de elección popular del orden local puedan hacerlo” (sic).

Además, se agrega: “deberán informarlo al Instituto Estatal por escrito en el formato que este determine”.

Hasta donde se conoce públicamente, el IEPCT no dio entrada a ninguna solicitud o declaración de intención de los aspirantes, aunque existe una denominada Agrupación Política de Aspirantes a Candidaturas Independientes, que encabeza Fermín Contreras y que a su decir contaba con un listado de por lo menos una veintena seis interesados en este tipo de candidaturas.

Esta organización se había inconformado porque en la ley electoral solo se les asigna unos 135 mil pesos para pretendientes a diputados locales, presidentes municipales y regidores. Anunció que acudiría a los tribunales.

Otra motivo de inconformidad residía en el porcentaje de firmas que para cargo exige la autoridad electoral. Lo consideraban excesivo y un obstáculo para la participación.

En versiones de prensa se insistió en que la diputada del PRD, Rosalinda López Hernández, podría buscar una candidatura independiente. Todo quedó en rumor.

Otro asunto debatido fueron las candidaturas comunes. Sin embargo estas fueron avaladas por los tribunales pesar de la impugnación del PRI. Mediante esta figura, los partidos no requieren firmar convenio alguno de coalición y cada candidato aparecerá en las boletas de manera separada con el logotipo del partido que lo avale. La suma total de votos será para el abanderado, mientras que a los partidos se les asignarán las sumas parciales.

LA GUERRA, OTROS MEDIOS

ESTADOS UNIDOS ha decidido proseguir la guerra contra Cuba por otros medios. El presidente norteamericano Barack Obama anunció que se restablecerán las relaciones diplomáticas entre su país y la isla caribeña. Hay que dejar atrás “un enfoque anticuado”, dijo.

Todavía se mantiene el bloqueo o embargo económico establecido contra Cuba desde 1960 por las expropiaciones del gobierno de Fidel Castro a los ciudadanos norteamericanos como resultado de la Revolución Cubana y como parte de las presiones para que en la isla se abandonara el modelo de economía de Estado. Raúl Castro confirmó el restablecimiento de las relaciones diplomáticas, aunque lamentó que se mantengan las sanciones económicas.

Un pequeño país de poco más de 11 millones de habitantes que resistió durante más de cincuenta años el bloqueo del país más poderoso del mundo, con sus 316 millones de pobladores y su millón y medio de soldados.

En varias ocasiones, Estados Unidos patrocinó acciones militares e inclusive actos criminales contra Cuba y sus dirigentes. El gobierno cubano fue acusado por Estados Unidos y otros países de patrocinar grupos guerrilleros en América Latina y otras naciones.

La desintegración de la Unión Soviética en 1991 y la separación de los estados que formaban ese bloque socialista cambió el papel de Cuba en el mundo. En los años recientes, el régimen cubano ha pasado una serie de crisis políticas y económicas, pero también inició una apertura del régimen. Y se ha caracterizado por acciones solidarias, como el envío de médicos a África para combatir el ébola.

Sin duda Estados Unidos no abandonará su objetivo de disolver el régimen de partido único y su intención de ampliar sus inversiones económicas en la isla, así como de modificar el sistema cubano. En muchos países le ha resultado más productiva la intervención cultural y financiera. Aunque, claro, lo que se avance en las relaciones de Cuba y Estados Unidos dependerá también de los resultados de las elecciones en el norte durante el 2016 con unos republicanos anclados en el pasado. No deja de ser una buena noticia el cambio de trato de Estados Unidos hacia Cuba.

En octubre pasado, en la asamblea general de la ONU se votó nuevamente contra el bloqueo de Estados Unidos contra Cuba. Esa absurda medida del gobierno estadounidense fue censurada por 188 países y sólo defendida por Israel. Tres países se abstuvieron. Es una medida “inmoral e injustificada”, señaló la resolución.

CALLEJÓN SIN SALIDA

DURANTE más de medio siglo el embargo mostró su ineficacia para los fines declarados por el bloque radical norteamericano pero por el contrario tuvo impacto en los derechos humanos y graves daños en la integridad de las personas. Además, claro, de violar las leyes

internacionales. Como toda acción unilateral.

Escribió Javier Muñoz (noviembre 17, radioUchile.cl): también se cuestiona la eficacia de la acción. “Con bloqueo y todo –indicó-, Estados Unidos es el quinto principal exportador a Cuba con 359 millones 428 mil dólares, a lo que se le debe agregar la gran cantidad de remesas enviadas por familiares a la isla, que durante el año 2013 marcó un record sobre los 2 mil 600 millones de dólares, transformándose en una de los mayores fuentes de ingreso para la economía cubana”.

Refirió Muñoz que hay otros intereses poderosos contra el régimen cubano y de peso en la política interna de Estados Unidos, entre estos del fuerte lobby cubano-estadounidense de exiliados “cuya esperanza estaría en que aún a través del embargo se pudiera modificar la actual conducción de la Isla en manos de los hermanos Castro”.

Cita al analista Roberto Meza quien hace apenas un mes dijo: “Yo creo que esto (el bloqueo) no es una cosa que vaya a durar mucho tiempo más, pero creo que el factor fundamental es el lobby cubano-norteamericano con los sectores más duros que aún están viviendo la Guerra Fría y que aún piensan que hay que luchar contra el comunismo que crece en el mundo”. Sin fronteras, los bloqueos resultan obsoletos.

AL MARGEN

HOY INICIA Andrés Manuel López Obrador otra gira de proselitismo en Tabasco, ocasión en la que será presentado en Villahermosa su libro “Neoporfirismo: hoy como ayer”. Aunque el tema es el contenido del libro, seguramente como en otras ocasiones el interés noticioso más que informativo llevará a buscar pronunciamientos del estado de la relación AMLO-Núñez. Ha ocurrido en ocasiones anteriores y no parece que ahora sea distinto.
(vmsamano@yahoo.com.mx)